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prononcée par Jean-Marc BOZZANI 

Bonjour à toutes et à tous 
Bienvenue au 6ème congrès de notre Fédération Nationale Mines et Energie CGT 
Les syndicats des mineurs d’ardoise, d’uranium, le syndicat de Clemessy, les syndicats des IEG de la région 
Pays de Loire vous remercient de la confiance que vous nous avez accordée en choisissant Nantes pour la 
tenue de cet événement important dans la vie des syndicats et de leur fédération. 
Comme vous l’aurez remarqué, malgré la réputation d’un certain crachin nantais, c’est avec un large soleil que 
les syndicats de la région ont souhaité vous accueillir pour que nous disposions de la vitalité nécessaire durant 
cette semaine de travaux syndicaux pour affronter les politiques ultralibérales qui se développent sur toute la 
planète, générant des régressions sociales, du chômage, des répressions syndicales, des guerres, des famines, 
des migrations, la xénophobie et une dégradation continue de l’environnement. 
Nous tenons à saluer fraternellement toutes celles et ceux qui s’organisent syndicalement, qui luttent pour 
gagner une juste répartition des richesses au profit des salarié-e-s et retraité-e-s, ainsi que celles et ceux qui 
luttent pour le développement des services publics utiles aux besoins des populations. 
Un clin d’œil donc à tous les grévistes et à nos camarades Guyanais toujours dans la lutte. 
Nous sommes heureux d’accueillir tous les délégué-e-s, tous les invité-e-s et les partenaires de ce congrès, 
ainsi que le personnel de notre fédération, et remercions la cité des congrès et la ville de Nantes pour son 
accueil. 
C’est un honneur d’accueillir les délégué-e-s des différents pays ou continents, notamment à Nantes, premier 
port négrier à l’époque du triangle d’or. 
Notons qu’aujourd’hui, dans cette même région, les électriciens et gaziers ont, avec leur comité d’entreprise, la 
CCAS, accueilli 47 réfugiés qui disposent d’accompagnement dans leurs démarches et de cours pour connaître 
notre langue. 
C’est une vraie richesse que d’accueillir et d’aider des citoyens qui sont malheureusement obliger de fuir leur 
pays, du fait des conflits armés, des pillages de leur économie, ou des changements climatiques, ne l’oublions 
pas ! Développons les solidarités 
Nous avons beaucoup à apprendre de l‘histoire et de la culture des autres peuples. 
N’est-ce pas Ban Ki Moon, l’ancien secrétaire de l’ONU qui affirme que le pays qui fait référence dans le monde 
en termes d’éducation, c’est Cuba ! Oui Cuba ! 
Ce pays sans racisme, où chaque citoyen a accès au logement, à l’alimentation, à l’énergie et à la paix. 
D’ailleurs, permettez-nous de rendre un hommage à Fidel Castro qui nous a quittés en cette fin d’année 2016. 
Mais à Cuba comme dans tous les autres pays, d’autres militantes et militants prennent la relève. 
Unissons nos forces, profitons de ce congrès pour tisser des liens et des coopérations. 
Mais revenons rapidement sur l’histoire de Nantes et de la Loire Atlantique. 
C’est à Nantes que la Loire, le dernier fleuve sauvage de l’hexagone, se sépare entre sa partie maritime et sa 
partie fluviale. 
C’est le pont Anne de Bretagne, à la hauteur des anciens chantiers navals, qui vient marquer la limite de ces 
deux Loire. 
Le site sera faiblement occupé pendant le néolithique. Les habitants de l’époque préférant le littoral de la 
presqu’île guérandaise. 
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C’est avec le peuplement de la Gaulle par les Celtes que Nantes va prendre son essor et trouver son nom avec 
le peuple gaulois des Namnètes qui deviendra Nantes. 
C’est après la conquête romaine que l’activité portuaire se développe au nord et au sud de la Loire. 
Eh oui ! Ici pas de rive gauche ni de rive droite… C’est SUD LOIRE/ NORD LOIRE. 
Nantes développera l’activité de son port sur deux axes : Le commerce et la construction navale. 
La période moyenâgeuse fut très tumultueuse entre les invasions vikings, angles, saxonnes, normandes et les 
luttes entre francs et bretons. 
C’est Alain Barbetorte qui va à la tête des troupes bretonnes repousser les vikings et mettre la ville définitivement 
à l’abri pour cette période… 
Et ce fut l’épisode du roi Arthur puis celle d’Anne de Bretagne et de sa fille Claude épouse de François 1er du 
royaume de France qui verra se sceller en 1 532 les liens entre la France et la Bretagne. 
La Loire, l’activité portuaire vont imprimer à la ville son architecture, son identité. 
C’est le commerce du bois d’ébène qui va faire de Nantes un des premiers ports français de l’Atlantique. 
Le bois d’ébène c’est le nom donné au commerce triangulaire, la traite des esclaves. Doux euphémisme pour 
ne pas « dire » la réalité de l’horreur vécu dans le fond des cales. 
Nantes premier port négrier français a été une des premières villes à reconnaître sa responsabilité dans cette 
sombre période. Responsabilité symbolisée par le mémorial de l’esclavage construit sous les quais du port, 
après la capitainerie, juste en amont du pont Anne de Bretagne. 
Les chantiers de constructions navales sont eux juste en aval de ce même pont. De là sont partis depuis des 
siècles des centaines de bateaux.  
Cette construction navale qui, au fil des siècles, va se déplacer de Nantes à Paimboeuf puis à Saint Nazaire va 
permettre à la classe ouvrière de la Loire Atlantique d’écrire de belles pages de son histoire. 
Mais pas seulement, c’est à Nantes en 1833 que va se créer le plus ancien syndicat ouvrier de France celui des 
‘’typographes de Nantes’’, Quarante-quatre ans après la prise de la Bastille MAIS cinquante-et-un ans avant la 
loi autorisant la création des syndicats ouvriers. 
Xavier Aurain en raconte l’histoire dans son livre ‘’le syndicat du livre de Nantes’’ préfacé par Henri Krasucki en 
1983. 
C’est à Nantes également qu’en 1894 était décidé d’inscrire au congrès de Limoges de 1895 la création de la 
Confédération Générale du Travail. 
La deuxième guerre mondiale verra la ville détruite à plus de 70 %. Ce ne sera pas le seul fait marquant de 
cette triste période. Les cinquante otages restent un souvenir douloureux de cette guerre mondiale à laquelle la 
CGT a payé un lourd tribut sur le difficile chemin vers la paix et la lutte contre le fascisme. 
Chaque année, de nombreux militants viennent rendre hommage aux camarades fusillés pour l’exemple à 
Chateaubriand. Observons que dans ces résistants CGT, nombreux avaient des noms à consonance étrangère, 
n’en déplaise aux racistes du 21ème siècle. 
Retrouvez nos camarades de l’amicale de Chateaubriand au stand de l’institut social mines et énergie, une 
bande dessinée a été réalisée pour ne jamais oublier les dangers du fascisme. 
La fin des années 60 verra la belle endormie, comme on appelle alors Nantes, se réveiller de façon inattendue 
pour celles et ceux qui ne voulaient rien voir. Tout le monde se souvient du mouvement dans l’aéronautique au 
printemps 68 à Sud Aviation, puis la généralisation des grèves ouvrières et des mouvements étudiants avec les 
conséquences que l’on connaît aujourd’hui sur l’évolution de notre société. 
L’histoire nous le montre et il faut bien le reconnaître, ici le terreau est fertile pour la classe ouvrière… 
Prenons maintenant la dimension de la région Pays de Loire. 
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J’ai évoqué Cuba et sa capacité à assurer la gratuité de l’école laïque pour toutes et tous. En région Pays de 
Loire, nous en sommes bien loin. 
L’enseignement catholique y est très développé : 

• + de 50% de l’élémentaire en Vendée 
• Pour environ 42% en Loire Atlantique, Mayenne et Maine et Loire 
• Pour 16% en Sarthe, ce qui correspond à la moyenne nationale. 

Comprenez aussi qu’il n’y a pas de collège public dans certaines circonscriptions du Maine et Loire. C’est 
d’ailleurs le député maire de cette grande circonscription des Mauges qui a essuyé un procès suite à certains 
de ces propos. Oui M. Bourdouleix a affirmé : « … Hitler n’en n’avait peut-être pas tué assez, en parlant des 
gens du voyage ». 
Ensuite c’est l’enseignement supérieur, grassement financé par nos impôts, qui essaie d’étouffer l’enseignement 
laïc et public.  
Nous disposons en effet des premières et plus grandes universités catholiques de France. 
Est-ce cela qui explique que notre région soit un vivier des manifestations contre le mariage pour tous ? 
Avec certains de nos employeurs des IEG, que nous retrouvions en tête des manifestations nationales à Paris, 
portant fièrement des pancartes contre l’égalité des droits… comme si ces femmes ou ces hommes 
homosexuels devaient être des sous citoyens. 
Sur l’aspect économique, vous n’êtes pas dans une région pauvre, même si comme partout les inégalités sont 
croissantes, avec une paupérisation de nombreux citoyens, actifs ou retraités concentrés dans des quartiers ou 
dans les campagnes. 
Placée au 3ème rang des régions de France en termes de PIB, avant la fusion de certaines régions, elle dispose 
d’un secteur agroalimentaire important, d’industries, et de nombreuses entreprises de services. 
Elle bénéficie aussi d’un secteur « tourisme » dynamique, du fait de l’attrait de sa côte Atlantique, et d’une 
campagne préservée, riche d’un patrimoine culturel et historique.  
Elle n’est pas en reste sur tous les aspects gastronomiques et viticoles, rassurez-vous, vous pourrez le vérifier. 
Commencez par les vins blancs secs du 44, du 72, du 49, pour glisser sur les blancs moelleux du 49, la douceur 
Angevine, sans oublier les rosés et nombreux rouges. Et pour les amateurs de cidre, la Mayenne vous séduira. 
Sachez aussi qu’il y a une grande gamme de vin sans alcool, très surprenant et vivifiant… 
Bref, c’est une région gâtée par son environnement, qui développe un tourisme « nature » qui bénéficie de 
nombreux sentiers le long des rivières souvent elles-mêmes aménagées pour la navigation touristique. 
Peut-être connaissez-vous déjà les parcours à pied, à vélo, à cheval, le long de la Loire, ou en canoé ou bateau 
sur ce magnifique fleuve. 
Aménagement du territoire ou comment les mégapoles vident les territoires ruraux ? 
Les villes se gonflent au détriment des campagnes.  
Les services publics disparaissent, l’accès à la santé devient un problème. C’est d’ailleurs un des dossiers 
fédérateurs entre les militants des différents syndicats. 
La Vendée et la Loire Atlantique sont les départements qui connaissent le plus grand développement avec des 
perspectives de 900 000 habitants en plus d’ici 2040. 
Ce n’est d’ailleurs pas un hasard s’il y a la volonté d’élus et de promoteurs immobiliers pour vouloir le 
déplacement de l’aéroport de Nantes. C’est pour construire une mégapole.  
A ce propos, nous avons aussi une ZAD sur le 44, une Zone à Défendre, où se retrouvent des jeunes, des 
paysans de la confédération paysanne, des citoyens et militants de divers horizons. 
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Ce n’est pas celle de Bure, mais celle de Notre Dame des Landes. 
Certains jeunes qui ont stoppé et tagué les cars du Font National ont aussi participé aux manifestations contre 
la loi El Khomri et nous ont aidé sur les piquets de grève. Nous entretenons de bonnes relations, puisque sachez 
que l’UD du 44 et aussi certains syndicats de l’énergie de la région se sont positionnés contre cette dépense 
absurde de partenariat privé-public qui menacerait aussi de nombreux emplois.  
Rappelons que l’actuel aéroport est classé A, en termes de sécurité, sans contrainte de survol et que son 
déplacement menace aussi de très nombreux emplois. 
Nous qui sommes sensibles à l’aménagement du territoire, n’oublions pas que celui de Rennes est sous-utilisé, 
alors qu’il existe aussi une déserte TGV avec Paris. 
Je referme cette parenthèse, sans oublier qu’en Sarthe, où a travaillé Marcel Paul, se trouve aussi la table de 
réunion des membres du Conseil National de la Resistance qui ont œuvré à l’égalité de traitement et à un 
aménagement du territoire solidaire pour tous les citoyens. 
Bref, les Pays de Loire, c’est une région qui approche les 4 millions d’habitants. 
1 250 000 salariés et 837 000 retraités 
5 Unions Départementales, 40 Unions Locales, 2 600 bases CGT recensées pour plus de 36 000 adhérentes 
et adhérents, dont 36 % de femmes et 25 % de retraité-e-s. 
20 000 adhérents pour la Loire Atlantique : 

• 6 500 pour la Sarthe 
• + de 5 000 pour le Maine et Loire 
• + de 3 000 pour la Vendée 
• et environ 2 000 adhérents pour la Mayenne 

La FNME PDL est la 5ème fédération en termes d’adhérents pour notre région avec environ 3 000 adhérents. 
Les syndiqués et militants CGT ont d’ailleurs apprécié les résultats des élections des TPE qui placent la CGT 
en tête de cette région, avec 21,18 %, reléguant ainsi la CFDT à la 2ème place avec 19,27 %, où la CFTC en 
5ème position, avec 7,40 %. 
Cependant, soyons francs, les difficultés de nos syndicats, des UL ou UD sont réelles, tant la charge de travail 
militant ne cesse d’augmenter, alors que les droits syndicaux diminuent, sans oublier les discriminations 
syndicales larvées ou frontales. 
Vous l’aurez compris, nous ne sommes pas tous égaux en termes de riposte, en fonction du type d’entreprise, 
de sa composition et de sa localisation. 
Nous disposons de terres de lutte, avec en pointe le bassin Nazairien en Loire Atlantique. Cordemais et sa 
production thermique en est un bel exemple. Forts dans leurs entreprise, forts dans le travail syndical 
interprofessionnel, avec les syndicats des Ports, des Docks, de Total, de la Construction ou de la Métallurgie, 
et les UL et UD, ils se sont encore vaillamment illustrés contre la loi El Khomri, et ont même réussi depuis à 
construire ensemble des projets industriels d’avenir pour l’activité portuaire et énergétique. Signe que les 
assises de l’industrie sont utiles dans la période. 
Après 16 jours de conflits exemplaires en mars, ils signent un protocole permettant d’engranger plus de 90 % 
du cahier revendicatif, sans aucune sanction. 
Mais nous connaissons aussi de grands moments de solitude dans d’autres entreprises, avec des déserts 
syndicaux, ou des militants satellisés par des IRP grande maille. 
Pour notre région, tous les syndicats des IEG sont organisés en syndicats territoriaux, avec des commissions 
syndicales pour impulser et coordonner l’aspect métier. 
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Mais cela ne nous empêche pas de connaître des difficultés de vie syndicale, de coordination de nos travaux, 
même si nous réalisons de nombreuses formations pour aider les militants, ou des rassemblements en direction 
de notre jeunesse  
Comment réussir à prioriser nos travaux, à unir toutes nos forces, à coordonner les actions, du local au national, 
voir à l’international ? 
N’est-il pas temps de se rassembler sur des enjeux et outils communs, en veillant à respecter la diversité des 
populations de salariés ou retraités pour lutter ensemble et gagner de nouveaux droits ? 
C’est un message et une attente forte de nombreux syndicats et militants de la région. 
Souhaitons que notre 6ème congrès nous permette d’avancer collectivement, en nous appuyant sur notre bilan, 
nos résolutions et nos chartes. 
A propos de congrès et d’organisation, outre le soleil et le sourire, près de 100 bâtisseurs, actifs et retraités ont 
répondu présents pour nous permettre de réussir nos travaux. 
Nous tenons d’avance à les remercier, et les encourageons à profiter de cette occasion pour découvrir la 
richesse et la diversité de nos travaux fédéraux 
Un grand merci à Bernard Poiraudeau, responsable à l’organisation de ce congrès, qui ignore toujours la 
différence entre actif et inactif, comme son compère Bernard Guéguin, retraité depuis un peu plus longtemps 
qui, après de sérieuses opérations cardiaques, a repris avec tous ses camarades retraités du 44 le chemin de 
l’organisation et des luttes. Ils ont plaisir à travailler et à militer avec notre jeunesse, vaillants passeurs de témoin 
de fraternité et de solidarité. 
Vous les retrouverez toute cette semaine à vos côtés, n’hésitez pas à leur demander les bons plans, les lieux à 
visiter, telle l’Ile aux Machines et les incroyables constructions mobiles de la compagnie Royale de Luxe. 
Et si vous souhaitez dynamiser vos papilles et esprits, retrouvez-les au bar, à la pause, ils nous ont préparé des 
huitres ! 
Profitez aussi des pauses pour découvrir tous les stands fédéraux et ceux de nos partenaires. 
Arrêtez-vous au stand des jeunes de notre fédération. Vous y trouverez deux nouveaux livrets et un jeu électoral, 
et aussi le glossaire de l’UD 49, qui vous aidera dans vos travaux syndicaux. 
Dernière chose : 
N’oubliez pas que vous êtes aussi arrivés sur les terres du Helfest Festival qui vient d’ailleurs de se faire sucrer 
sa subvention par le nouveau président du conseil régional, M. Retailleau, un Vendéen pure souche, et soutien 
inconditionnel du candidat Fillon. 
Le Helfest Festival, c’est un rassemblement intergénérationnel et international, fraternel, dynamique, et qui peut 
résonner très loin comme notre congrès 
Camarades, au nom des syndicats de la région Pays de Loire, bon congrès à toutes et tous, rassemblé-e-s pour 
lutter et gagner. 


